

pamannya mencari nafkah dengan bekerja serabutan menunjukkan bahwa meski anak-anak, pada diri Nabi Muhammad saw telah tumbuh kesadaran untuk hidup mandiri. Beliau tidak ingin keberadaannya menjadi beban bagi keluarga pamannya.

“The act of entrepreneurship is an act patterned after modes of coping with early childhood experience”. Pendapat semacam ini diamini oleh kebanyakan guru *leadership* yang sepakat bahwa apa yang terjadi pada tahun-tahun pertama kehidupan manusia, akan membuat perbedaan yang berarti dalam periode kehidupan berikutnya. Jiwa kewirausahaan (*entrepreneurship*) dalam diri Nabi Muhammad saw tidak terjadi begitu saja, tetapi hasil dari suatu proses panjang dan dimulai sejak beliau masih kecil.

Pengalaman masa kecil dapat mempengaruhi sukses atau kegagalan seseorang. Pengalaman masa kecil juga bisa menimbulkan dorongan dan daya kritis, kemauan mencoba, disiplin, dan sebagainya, yang akan membantu seseorang untuk mengembangkan rasa percaya diri serta keinginan berprestasi. Sebaliknya, pengalaman masa kecil dapat pula menyebabkan seseorang untuk tidak melakukan hal-hal tersebut.

Nabi Muhammad saw mulai merintis karir dagangnya saat berusia 12 tahun dan memulai usahanya sendiri ketika berumur 17 tahun. Pekerjaan sebagai pedagang terus dilakukannya hingga menjelang menerima wahyu (berusia sekitar 37 tahun). Kenyataan itu menegaskan bahwa Nabi Muhammad saw telah menekuni dunia bisnis selama lebih

Dari sekian banyak tuntunan menjadi pedagang, berikut ini diantara prinsip-prinsip yang ditekankan oleh Nabi Muhammad saw:

1. Penjual dilarang membohongi atau menipu pembeli mengenai barang-barang yang dijualnya.
2. Tatkala transaksi bisnis dilakukan, penjual harus menjauhi sumpah yang berlebihan dalam menjual suatu barang. Nabi Muhammad saw bersabda, “Berhati-hatilah terhadap sumpah yang berlebihan dalam suatu penjualan. Meskipun hal itu bisa saja meningkatkan hasil penjualan, akan mengurangi berkahnya”.
3. Penjualan suatu barang harus berdasarkan kesepakatan bersama dari kedua belah pihak (penjual dan pembeli), atau dengan suatu usulan dan penerimaan. Kesepakatan bersama mengandung arti bahwa semua transaksi harus dilakukan atas dasar persetujuan bersama, bukan secara paksaan maupun penipuan.
4. Penjual tidak boleh berbuat curang dalam menimbang atau menakar suatu barang.
5. Dalam berdagang, Nabi Muhammad saw sangat menghormati dan menghargai hak dan kedudukan pembeli. Beliau melayani pelanggan sepenuh hati dan menganjurkan umatnya untuk menerapkan sikap itu. Jabir meriwayatkan bahwa Nabi bersabda, “Rahmat Allah atas orang yang baik hati ketika ia

membohongi para pelanggan sama dengan mengkhianati mereka. Mereka akan kecewa bahwa tertipu. Akibatnya, mereka tidak akan bertransaksi bisnis lagi. Akibatnya, lambat laun bisnis pun akan hancur. Dalam manajemen pemasaran modern, karakter *Ṣiddīq* sangat menentukan terciptanya layanan informasi secara benar. Bahkan, karakter *Ṣiddīq* merupakan dasar yang harus menyertai aktivitas bisnis. Dengan jiwa *Ṣiddīq*, hak atau kepentingan pelanggan tetap terpenuhi. Kejujuran Nabi sebagai pebisnis dapat dijelaskan sebagai berikut:

- a. Tidak mengingkari janji yang telah disepakati.
- b. Tidak menyembunyikan cacat atas sesuatu yang ditransaksikan.
- c. Tidak mengelabui harga pasar. Nabi Muhammad saw telah melarang adanya penyembunyian harga pasar karena ketidaktahuan si penjual. Itu bisa terjadi ketika si pembeli menghadang barang yang dibawa penjual dari luar kota. Penjual yang baru datang dan belum tiba di pasar tidak mengetahui harga terkini, sehingga ia menjual barang dagangannya dengan murah, di bawah harga pasar. Penyesalan dan kekecewaan pun akan terjadi setelah penjual mengetahui harga pasaran yang sesungguhnya. Apabila itu terjadi, penjual memiliki hak khiyar dengan cara menuntut balik atau membatalkan transaksi jual beli.

2. Amanah

Amanah berarti “dapat dipercaya”. Dalam konteks ini, amanah adalah tidak mengurangi atau menambah sesuatu dari yang seharusnya atau dari yang telah disepakati. Itu bisa terjadi antara penjual dan pembeli, penyewa dan yang menyewakan dan sebagainya. Setiap seorang yang diberi *amanah* harus benar-benar menjaga dan memegang amanah tersebut.

Seorang pebisnis haruslah dapat dipercaya, seperti yang telah dicontohkan Nabi Muhammad saw dalam memegang amanah. Saat menjadi pedagang, Nabi Muhammad saw selalu memberikan hak pembeli dan orang-orang yang mempercayakan modalnya kepadanya. Dalam dunia *marketing*, nilai-nilai *amanah* sama penting kedudukannya dengan nilai-nilai *Ṣiddīq*. Bagi perusahaan, pebisnis, dan pekerja, sifat *amanah* akan membawa keuntungan besar. Sebab, ketika mitra bisnis atau para pembeli memutuskan untuk membelanjakan uangnya, mereka menganggap pedagang itu dapat dipercaya (*amanah*).

Bersikap *amanah* mutlak diterapkan dalam setiap transaksi bisnis atau muamalah. Selain itu, sehebat apa pun strategi bauran pemasaran (*marketing mix*) yang bertumpu pada 4P (*product, price, place, dan promotion*) atau 4C (*commodity, customer, competition dan change*) ditempuh, misalnya tidak akan membuahkan sukses tanpa disertai adanya nilai-nilai amanah.

3. *Fāṭānah*

Fāṭānah berarti “cakap” atau “cerdas”. Pebisnis yang cerdas mampu memahami peran dan tanggungjawab bisnisnya dengan baik. Dia pun mampu menunjukkan kreatifitas dan inovasi guna mendukung dan mempercepat keberhasilan. Seiring itu, pebisnis yang cerdas mampu memberikan sentuhan nilai yang efektif dan efisien dalam melakukan kegiatan pemasaran. Di dunia bisnis yang penuh persaingan seperti saat ini, kecerdasan dalam berbisnis (kreatifitas dan inovasi) sangatlah vital. Jika tidak, sukses dan keberlangsungan hidup suatu usaha akan terancam.

Dalam transaksi muamalah, prinsip-prinsip yang dijiwai sifat *fāṭānah* tercermin dari:

- a. Mengadministrasikan dokumen transaksi.
- b. Menjaga profesionalisme dan kualitas pelayanan dalam bertransaksi bisnis, Nabi Muhammad saw senantiasa memperlihatkan profesionalisme yang beliau tunjukkan dengan kecerdasannya.
- c. Mengantisipasi perubahan yang terjadi di pasar, baik yang berhubungan dengan produk, teknologi, harga, maupun persaingan. Kecakapan lain yang melekat pada sifat *fāṭānah* adalah antisipatif. Antisipatif artinya pengusaha harus selalu waspada akan berbagai gejolak pasar, baik yang berhubungan dengan vendor, kelancaran suplai bahan baku, masuknya pemain baru, ada potensi barang substitusi yang ditawarkan

miliki akan membangun kepercayaan dari orang lain. Karena orang yang amanah pasti dipercaya.

3. Tidak hanya keinginan, akan tetapi keinginan yang diiringi dengan tindakan. Tentukan langkah-langkah sesuai dengan apa yang telah direncanakan.
4. Berfikir visioner, kreatif dan siap menghadapi perubahan, sebagai seorang pengusaha ulung harus memiliki pemikiran terdepan, mampu menganalisis perkembangan usahanya di masa yang akan datang dengan sikap kreatif dan memanfaatkan peluang-peluang yang ada.
5. Nabi Muhammad saw memiliki *planning* dan *goal setting* yang jelas. Dalam berwirausaha juga diperlukan perencanaan yang matang, keberhasilan akan terlihat sesuai dengan konsep keteraturan yang sudah kita rancang sebaik mungkin.
6. Pintar mempromosikan diri. Pengusaha ulung adalah pengusaha yang mampu mempromosikan dirinya dalam kesempatan apapun. Tidak hanya usaha yang ia miliki, tetapi pribadinya dapat menjadi *asset* yang dapat menggaet relasi sebanyak-banyaknya.
7. Menggaji karyawan yang dapat mencukupi kebutuhan hidup mereka. Dengan memberikan gaji tepat waktu dan sesuai dengan pekerjaannya dapat menjadi motivasi untuk meningkatkan kinerja seorang karyawan.
8. Mengetahui rumus “Bekerja dengan Cerdas”. Maksudnya adalah mampu memanfaatkan waktu yang terbatas dengan hasil kerja yang maksimal.

9. Mengutamakan sinergi mampu menggandeng orang lain untuk bersama-sama dalam memajukan bisnis.
10. Pandai bersyukur dan berucap terima kasih, orang yang senantiasa bersyukur adalah orang yang merasa cukup dengan apa yang diberikan Allah Swt. Rasa syukur inilah yang akan mengundang nikmat-nikmat Allah lainnya.
11. Berwirausaha dengan cinta, melakukan segala sesuatu dengan cinta akan terasa perbedaannya, jika dibandingkan dengan keterpaksaan.
12. *Be the best*, menjadi manusia paling bermanfaat. “Tangan di atas, lebih baik daripada tangan di bawah” (HR. Bukhari). Hadis ini menjelaskan ciri orang yang senantiasa selalu membantu orang lain. Dengan ilmu, harta, dan keahlian menjadi modal untuk menjadi pribadi yang bermanfaat bagi orang lain.

2. Konsep Kewirausahaan dan Bisnis

2.1 Pengertian Kewirausahaan dan Bisnis

Kewirausahaan adalah padanan kata dari *entrepreneurship* dalam bahasa Inggris, *unternehmer* dalam bahasa Jerman, *ondernemen* dalam bahasa Belanda. Sedangkan di Indonesia diberi nama kewirausahaan. Kata *entrepreneur* berasal dari bahasa Perancis, yaitu *entreprende* yang berarti petualang, pengambil risiko, kontraktor, pengusaha (orang yang

kepemimpinan yang baik juga bagian dari tanggung jawab dalam berwirausaha.

Kedua, Preference for Moderate risk, lebih memilih risiko yang moderat, artinya selalu menghindari risiko, baik yang terlalu rendah maupun terlalu tinggi. Adanya manajemen risiko yang baik sangat penting dalam menjalankan wirausaha agar usaha tetap dapat berjalan dengan baik meskipun mengandung banyak risiko.

Ketiga, Confidence in their ability to success, yaitu memiliki kepercayaan diri untuk memperoleh kesuksesan. Kepercayaan diri ini sangat penting, sebab jika sejak awal seseorang tidak optimis terhadap usaha yang dijalankan, maka kesuksesan akan sulit diraih, karena adanya sikap mudah putus asa pada saat mengalami kegagalan.

Keempat, Desire for immediate feedback, yaitu selalu menghendaki umpan balik dengan segera. Umpan balik dibutuhkan untuk mengukur sejauh mana keberhasilan wirausahawan dalam mengelola usahanya. Umpan balik yang positif akan memberikan dampak kepuasan dan sebaliknya umpan negatif juga dibutuhkan untuk memperbaiki kekurangan yang ada.

Kelima, High level of energy, yaitu memiliki semangat dan kerja keras untuk mewujudkan keinginannya demi masa depan yang lebih baik. Komitmen dalam pekerjaan tergolong tinggi, orang yang memiliki mental wirausaha merupakan seorang pekerja keras, selalu mencari peluang, tidak

Sinarasri dan Hanum (2012) dalam penelitiannya yang berjudul “Pengaruh Latar Belakang Pendidikan terhadap Motivasi Kewirausahaan Mahasiswa (Studi Kasus pada Mahasiswa Universitas Muhammadiyah Semarang)”. Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan metode regresi linear sederhana. Metode pengumpulan data dengan cara survey dan kuesioner. Melalui penelitian tersebut, dapat diketahui bahwa faktor mata kuliah kewirausahaan, pengetahuan dan pelatihan kewirausahaan mahasiswa, serta pengalaman kerja berpengaruh positif terhadap motivasi kewirausahaan mahasiswa. Sedangkan, latar belakang pendidikan dan pendidikan kewirausahaan keluarga tidak berpengaruh terhadap motivasi kewirausahaan mahasiswa.

Wisnu Wardhana (2011) yang berjudul “Analisis Aspek-Aspek yang mempengaruhi Minat Mahasiswa Binus University untuk Menjadi *Entrepreneur*”. Jenis penelitian ini adalah jenis penelitian kuantitatif. Analisis data pada penelitian ini menggunakan korelasi, regresi, dan dilanjutkan dengan analisis jalur (*path analysis*). Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa semua variabel eksogen berpengaruh positif dan signifikan terhadap variabel endogen dan diantara keempat variabel eksogen yang diteliti, aspek motivasi yang memberi dukungan paling besar adalah lingkungan (12,53%), diikuti aspek keluarga (3,72%), kepribadian (3,49%) dan pendidikan (1,44%). Dari semua aspek diatas secara simultan memiliki kontribusi positif dan signifikan terhadap minat *entrepreneur* sebesar 48,1%.

Retno Kadarsih (2013) dalam penelitiannya “Faktor-faktor yang Memengaruhi Minat Berwirausaha pada Mahasiswa Program Studi Pendidikan Ekonomi FKIP UNS”. Metode yang digunakan adalah metode deskriptif kuantitatif. Teknik pengambilan sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah *proportional random sampling*. Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan dapat ditarik simpulan bahwa mahasiswa Program Studi Pendidikan Ekonomi FKIP UNS mempunyai minat yang tinggi untuk berwirausaha yaitu sebanyak 96%.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah membahas mengenai faktor-faktor yang memotivasi mahasiswa untuk menjadi seorang wirausahawan. Sedangkan, perbedaan penelitian ini menggunakan variabel bebas praktik bisnis Nabi Muhammad saw yang menjadi faktor internal dalam menumbuhkan motivasi mahasiswa Program Studi Ekonomi Syari’ah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya.

